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PROPOSICIONES SUBORDINADAS ADJETIVAS 
 

A) PROPOSICIONES SUBORDINADAS ADJETIVAS DE RELATIVO 

 

• Son equivalentes a adjetivos en una oración simple y desempeñan idénticas funciones 

(fundamentalmente la de CN dentro de un SN)
1
: 

 

Las bebidas [que tienen alcohol] son perjudiciales para la salud. 
Las bebidas [alcohólicas] son perjudiciales para la salud. 

  

• El sustantivo al que complementa la subordinada adjetiva se denomina antecedente: 

 

Los cuchillos [que afilasteis] siguen sin cortar > antecedente: cuchillos. 

 

• Al igual que los adjetivos, las proposiciones subordinadas adjetivas pueden ser 

especificativas o explicativas: 

 

o Especificativas: complementan a un sustantivo delimitando o restringiendo su 

significado (El cine que está en la plaza estrena película mañana = de todos los 

cines posibles, nos indica de cuál estamos hablando). Sin comas. 

 

o Explicativas: añaden una nota significativa meramente explicativa o valorativa, 

pero no delimitan el contenido del sustantivo al que complementan (El cine, que 

está en la plaza, estrena película mañana = se entiende que sólo hay un cine, así 

que no distingue uno de otro). Entre comas. 

 

• Van introducidas por nexos relativos
2
: 

 

-Estos relativos son bifuncionales: además de ser nexos, desempeñan su propia función en 

la proposición. 

 

-1) Pronombres (pueden desempeñar las mismas funciones que un sustantivo): 

 

o QUE (sólo o con artículo) 

� Las piezas que encargué las traen esta tarde. 

� La casa en la que vive es muy antigua. 

o QUIEN/ES: 

� Ese hombre, a quien veis allí, es mi tío. 

o CUAL/ES (forma un SN con el artículo) 

� Ése de ahí es el regalo con el cual me sorprendisteis. 

 

-2) Adverbios (funcionan como CC)3: 

                                                           
1
 No siempre existe un adjetivo sinónimo de la proposición subordinada: p. ej. El concierto que oímos 

ayer fue muy bueno 
2
 Los nexos relativos pueden aparecer también en proposiciones que no son adjetivas, por eso no hay 

que confundir proposición subordinada adjetiva con proposición subordinada de relativo, ya que no son 

conceptos equivalentes: p. ej. Ahora que no hay nadie, puedes decírmelo [la subordinada complementa 

a un adverbio], Lo listo que es me impresiona [complementa a un adjetivo], Ha estudiado seis horas, que 

no es poco [complementa a toda la oración]. 
3
 Las construcciones con el nexo relativo cuanto (y sus variantes de género y número) pueden 

considerarse como adjetivas o como sustantivas: Le di todo cuanto tenía. Si consideramos “todo” como 
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o DONDE (He conocido el pueblo donde veraneas) 

o CUANDO (El día cuando te conocí lo recuerdo perfectamente) 

o COMO (El modo como lo explicaste no fue correcto) 

 

-3) Determinantes: 

 

o CUYO/A/OS/AS (He visto la película cuyo protagonista es mi vecino) 

 

B) OTRAS PROPOSICIONES SUBORDINADAS ADJETIVAS QUE NO SON DE RELATIVO 

 

• 1) SUBORDINADAS ADJETIVAS DE CN EN PARTICIPIO (O GERUNDIO): 

 

Aquellas tierras descubiertas por Colón en 1492 pertenecían a un nuevo continente 
Fuimos a Huesca por la autovía inaugurada el año pasado 
 
Su función es la de CN de un SN y no llevan nexo, sino un verbo en forma de participio que 

concuerda en género y número con su antecedente (también se acepta un gerundio en 

casos concretos como pies de foto o títulos): 

 

Saturno devorando a sus hijos 
Camilo José Cela recibiendo el Premio Nobel 

 

• 2) SUBORDINADAS ADJETIVAS DE ATRIBUTO
4
: 

 

El café está que arde (= muy caliente) 

Tu hermano está que muerde (= furioso) 

 

Nexo = que (conjunción). No desempeña función dentro de la subordinada. 

 

• 3) SUBORDINADAS ADJETIVAS DE COMPLEMENTO PREDICATIVO: 

 

Los soldados llegaron que se caían (= agotados) 

Del examen de Física Luis salió que daba pena (= desolado) 

 

Nexo = que (conjunción). No desempeña función dentro de la subordinada. 

 

Otra posibilidad es que haya ausencia de nexo y el verbo esté en gerundio o participio: 

 

Vimos a unos chicos saltando un muro en la calle 

Escuché a Luis despidiéndose de sus amigos 
Ana llegó acompañada por Juan 
A Clara la vieron sentada en el portal de su casa 

 

                                                                                                                                                                          

núcleo de su sintagma, entonces la subordinada será adjetiva; si, por el contrario, lo consideramos como 

determinante, el núcleo del sintagma será precisamente la subordinada, que, por tanto, tendrá carácter 

sustantivo. 
4
 Para otros gramáticos, no se trataría de subordinadas adjetivas, sino que sobrentienden que hay 

elementos elididos en ellas: Juan llegó que mordía = Juan llegó (tan irritado) que mordía. Si se entiende 

de este modo, la subordinada “que mordía” habría que considerarla una proposición subordinada 

adverbial consecutiva. 


